



Juan Carlos Coello Domínguez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Guion, trabajo final, podcast

Interculturalidad y Salud I

PASIÓN POR EDUCAR

Primer Semestre

“C”

Comitán de Domínguez Chiapas a 06 de enero del 2023.

Interculturalidad y Salud I

Hola, habla tu amigo Juan Carlos Coello Domínguez. ¿Alguna vez has escuchado sobre interculturalidad en salud? La interculturalidad en salud se refiere a las relaciones de intercambio y comunicación igualitarias entre grupos culturales. El término no reconoce superioridad entre mayoría - minoría y apunta a construir una sociedad más democrática entre diferentes grupos. La UNESCO refiere este concepto como "La construcción de relaciones equitativas entre personas, comunidades, países y culturas", existen muchas variedades de conceptos y no hay uno que lo defina como tal. El propósito de este concepto es la reivindicación y comprensión de la diferencia cultural, esta tiene como principios principales:

- El reconocimiento de la ciudadanía;
- Derecho a la identidad;
- Rechazo de imposición;
- Compresión de culturas y;
- Comunicación Horizontal.

Existen términos como la multiculturalidad o pluriculturalidad que se refieren a la situación en la que diferentes culturas coexisten y hasta se influyen. Este concepto no solo nos compromete a ser buenos profesionales de salud sino mejores seres humanos. La interculturalidad en salud tiene aspectos conceptuales que necesitan propuestas pragmáticas y operativas para que no ocurran los errores más comunes en la medicina, como lo es el etnocentrismo y la impermeabilidad cultural. Como lo dijo Arthur Kleinman "es imperativo que las nuevas generaciones adquieran competencias culturales" porque debemos tener una mirada que abarque desde la formación de los recursos humanos hasta la formulación de políticas.

La identidad étnica y cultural es la principal barrera para garantizar el acceso y oportunidad a una mejor atención de salud. Para efectuar mejor la participación de la población en los diagnósticos de salud Lang y Rayner analizaron los modelos de salud pública a lo largo de la historia. Así que definieron conceptos como la Ecosalud que promueve la participación activa de la población en la comprensión de los problemas. Según la OMS la promoción de la salud permite que las personas tengan un mayor control de su propia salud y tiene tres componentes que son:

- Buena gobernanza sanitaria;
- Educación Sanitaria y;
- Ciudades saludables.

Con mayor razón debemos saber que el eje central desde el cual se facilita entender, ordenar y clasificar de manera general los sistemas médicos es la cosmovisión. Entendemos por cosmovisión como la forma de entender, ordenar el mundo (la salud, la enfermedad, el cuerpo humano, el dolor, la vida y la muerte).

Nosotros como médicos tenemos el papel primordial de tratar enfermedades, en ese proceso debemos comprender la cosmovisión de cada paciente que este frente a nosotros

y sus preferencias culturales o de pensamiento hacia las diferentes medicinas como lo son la alopática, la tradicional, homeopática y la medicina alternativa.

Bibliografía

- Salaverry, O. (2010, 1 marzo). Interculturalidad en salud. La nueva frontera de la medicina. SciELO Perú.
- Diestz, G. (2012, mayo). Comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno. Hacia una gramática de la diversidad. UV.
- Ana M Alarcón M, Aldo Vidal H, Jaime Neira Rozas. (2003). Salud intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales. SciELO Perú.
- Arenas-Monreal, L., Cortes-Lugo M., Parada-Toro., I., Pacheco-Magaña, L.E, & Magaña-Valladeres, L. (2015). Diagnóstico de salud poblacional con enfoque de ecosalud. Revista de Saúde Pública, 49.
- Villar Aguirre, M. (2011, octubre). Factores determinantes de la salud: Importancia de la prevención. SciELO Perú.
- Organización Panamericana de la salud & Organización Mundial de la salud. (2007). Protección social en salud.
- Health promotion. (2019, 15 noviembre). Promoción de la salud.
- Organización Panamericana de la salud & Organización Mundial de la salud. (2017, 24 marzo). Educación para la salud con enfoque integral: Promoción, salud e intersectorialidad. Paho.org.
- Terris, M. (1980, agosto), Tres sistemas mundiales de atención médica. Cuadernos Médico sociales, 1-7.
- DGPLADES (2004, 09 JUNIO). Los sistemas de atención a la salud: una visión desde la antropología médica y la teoría de sistemas. 1-30.
- Katz. D.L. (2003, abril). La integración de la medicina convencional y no convencional: Teniendo un puente sobre las turbulentas aguas del cuidado de la salud. Humanitas, Humanidades Médicas, 1(2) ,77-86.
- Vignolo, J. Vacarezza, M. Álvarez, C. Sosa A. (abril, 2011). Niveles de atención, de prevención y atención primaria de la salud. Revista SciELO Uruguay, 33(1).
- Eliecer Andrade, J. (2012). Niveles de prevención en salud contribuciones para la salud pública. 1-16.
- Inda, L.E. (1983). Desarrollo del ciclo vital del ser humano. Revista Salud Mental, 6(1), 21-25